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CRISE POLÍTICA

A causa dos ataques

Governador avalia 
pedir tropa federal

Ataques continuam e 
cidade fica sem ônibus 

Presos 33 suspeitos acusados de ataques

O comandante-geral da Polícia Militar, coronel Frederico Pereira, reiterou a posição firme da polícia e, de forma ostensiva para impedir o avanço dos criminosos e novos ataques, foi deflagrada 

uma megaoperação, distribuindo o efetivo em pontos considerados mais sensíveis na região metropolitana. Entre estas, a zona rural, pontos finais e paradas de ônibus, terminais de integração, nas 

áreas dos ataques e bairros mapeados pela demanda de ocorrências.  A ação da Polícia Militar inclui ainda abordagens, vistorias, blitz e barreiras na entrada da capital. “A polícia não vai recuar. Es-

tamos preparados para enfrentar o crime”, enfatizou o coronel Pereira. A operação transcorreu noite adentro e será permanente.

Desde o início das operações, na madrugada de quinta-feira (19), até o fim do dia de ontem, foram 33 presos. Destes, 12 são ligados a organizações criminosas; ainda duas mulheres e dois adolescentes, 

que foram apreendidos. As prisões são fruto da série de operações realizadas pelas polícias no Coroadinho, Liberdade, Bequimão, Raposa, Forquilha e São José de Ribamar. “Vamos permanecer nas ruas, 

sem cessar, para coibir, com rigor, a ação destes criminosos. São operações que iniciaram assim que soubemos dos ataques e não têm hora para terminar”, garantiu Portela.

Comando Militar deflagra megaoperação

Novos ataques a ônibus registrados na região do Parque Jair e Nova Terra, 
na Estrada de São José de Ribamar. no início da noite, levaram o Sindicato dos 

Rodoviários a suspender completamente o transporte coletivo em São Luís.

 Em seu perfil no Twitter, o governador Flávio Dino informou que 
fez contato com o ministro da Justiça, Alexandre de Moraes, e que logo 

teria definição se pediria ou não ajuda federal.  

PRODUTOS SEM IMPOSTOS
Confira os locais para 

comprar produtos mais 
baratos em São Luís 

PÁgiNa TrÊS

VIDA
Representantes de brinca-
deiras juninas têm até o 
próximo dia 27 para par-
ticipar do edital de seleção 
da Prefeitura de São Luís 
para organizar a progra-
mação junina deste ano.

IMPAR

SÃO JOÃO

O grande causador dos ataques a ônibus realizados na Grande Ilha de São Luís é o crime organizado no Complexo de Pedrinhas. O Imparcial apurou 
que as ações da polícia  no Complexo contrariaram as facções, ocasionando a ordem para incendiar ônibus pela capital maranhense.



Rodrigo Janot, procurador-geral da 
Justiça, ironizando o deputado Edu-
ardo Cunha, que disse, após ser ou-
vido no conselho de ética, que retor-
nará ao seu gabinete da Câmara na 
próxima segunda-feira.

Regina Duarte, atriz, na contra mão dos artistas defendendo a extin-
ção do Ministério da Cultura.

Reunião para decidir  

paralisação do Transporte

Estudantes sem escola  

protestam em Timbiras

86% das mulheres sofreram 

assédio em público

Governo mexicano autoriza 

extradição de El Chapo
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Pesquisa divulgada pela organização 
internacional de combate à pobreza Actio-
nAid ontem mostra que 86% das mulheres 
brasileiras ouvidas sofreram assédio em 
público em suas cidades. O levantamen-
to mostra que o assédio em espaços pú-
blicos é um problema global, já que, na 
Tailândia, também 86% das mulheres en-
trevistadas, 79% na Índia, e 75% na Ingla-
terra já vivenciaram o mesmo problema. 
A pesquisa foi feita pelo Instituto YouGov 
no Brasil, na Índia, na Tailândia e no Reino 
Unido e ouviu 2.500 mulheres com idade 
acima de 16 anos nas principais cidades 
destes quatro países. 

Pior que isso só se estiver estragado
Jota Bê, crítico gastronômico, que aceitou o desafio de uma revista em comer a merenda de 
uma escola estadual de São Paulo, que está no centro de um escândalo de corrupção.

,,
Isso é um 
problema dele

Sou a favor da ideia de manter a Cultura 
internada no hospital da Educação. 
Depois da possibilidade de ‘alta’, vamos 
ver o que pode ser melhor pra ela e para 
todos nós, brasileiros

 Luz mais cara -  O plenário da Câmara dos Deputados aprovou, na última quar-
ta-feira, uma medida provisória (MP 706/15) que altera o prazo para as distribuidoras de 
energia elétrica prorrogarem a concessão do serviço. A medida poderá representar um 
aumento na conta de luz dos brasileiros.

Conquistando novos estados  - O refrigerante que é a cara do Maranhão 
agora será comercializado nos estados de Minas Gerais, Paraná e São Paulo. De acordo 
com George Leite, gerente de Marketing da Coca-Cola FEMSA Brasil, empresa que de-
tém os direitos da bebida, “mesmo sendo ainda um produto regional, o Guaraná Jesus é 
adorado por consumidores do Brasil inteiro”, disse.

Representantes do Sindicato dos Tra-
balhadores em Transporte Rodoviários do 
Maranhão (Sttrema) e da Secretaria de Se-
gurança Pública (SSP) estiveram reunidos 
no Palácio do Leões, ontem, para decidir 
sobre uma possível paralisação no trans-
porte público. Apesar de acertarem que o 
sindicato iria aguardar as ações da Secre-
taria de Segurança Pública, com os dois 
ataques de ontem, no Parque Jair e na es-
trada de São José de Ribamar, decidiram 
fazer uma nova rodada de reuniões, mar-
cada para hoje, pela manhã, para decidir 
sobre a paralisação do transporte público 
na capital ludovicense.

O atraso na reforma da Escola Paulo 
Freire, que está em obra desde o dia 4 de 
dezembro do ano passado, foi o motivo do 
protesto por parte dos alunos da escola pú-
blica, no município de Timbiras. Segundo 
a descrição da placa da reforma no local, o 
prazo para a sua conclusão deveria ter sido 
90 dias. Por conta disso, os estudantes estão 
ocupando salas em outras escolas públicas 
estaduais e municipais, em escolas parti-
culares e até no Centro Paroquial perten-
cente à Igreja Católica. A paralização das 
atividades da escola no município já está 
no 6º mês e nada de previsão de término, 
segundo professores e alunos.

Em comunicado, o governo mexicano 
informa que atendeu aos dois pedidos 
de extradição que pesam sobre Guzmán: 
um deles de uma corte da Califórnia, por 
crime de introdução e distribuição de co-
caína, e o outro do Texas, por homicídio, 
crime organizado, associação criminosa 
e contra a saúde, posse de armas e lava-
gem de dinheiro. Em entrevista à agência 
Reuters, o advogado do narcotraficante 
afirmou que vai apresentar recursos, o 
que pode adiar sua transferência. Líder 
do poderoso cartel de Sinaloa, El Chapo 
era considerado o traficante de drogas 
mais procurado do mundo.
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"Fogo"  vindo 
de Pedrinhas

Facções

Ataques a ônibus na região metropolitana de São Luís foram 
ordenados por líderes de facções criminosas de dentro do  
Complexo Penitenciário de Pedrinhas. Secretaria de Segurança 
busca aumentar contingente na capital 

O 
grande causa-
dor dos ataques a 
ônibus realizados 
na última quinta-

feira (19) e ontem em São 
Luís é o crime organizado 
no Complexo de Pedrinhas. 
Uma das facções que co-
mandam o crime organiza-
do estaria pressionando as 
autoridades por concessões 
dentro de Pedrinhas.

O Imparcial apurou que 
nos últimos dias as reivindi-
cações das facções crimi-
nosas foram negadas pela 
direção do sistema, oca-
sionando a ordem para in-
cendiar ônibus pela capital 
maranhense. O modus ope-
randi dos bandidos é bas-
tante parecido com o que 
ocorreu em 2014, quando 
vários ônibus foram quei-
mados em São Luís. 

O secretário de Seguran-
ça Pública, Jefferson Porte-
la, confirmou a motivação 
dos ataques, ressaltando se 
tratar de represálias dos cri-
minosos às ações que as po-
lícias vêm realizando com 
mais intensidade. Segundo 
ele, a polícia tem focado na 
prisão dos grandes trafi-
cantes e no fechamento das 
chamadas ‘bocas de fumo’ 
nos bairros, além das inter-
ceptações e apreensões de 
armas e drogas, causando, 
assim, grandes prejuízos às 
organizações criminosas.

O Bonde dos 40 e PCM (Primeiro Co-
mando do Maranhão) são as duas princi-
pais organizações que comandam as bar-
báries na capital. Elas disputam, entre si, 
comandos de pontos de tráfico de drogas 
e regalias dentro de presídios. 

Desde o início dos ataques, circulou 
nas redes sociais um áudio atribuído a 
um integrante do Bonde dos 40 no qual 
ele justificaria os ataques. Além disso, ele 
recomenda aos seus “comparsas” que os 
ônibus sejam atacados, preferencialmen-
te, nos pontos finais das linhas, quando a 
possibilidade deles estarem vazios é maior.

Inspirados e próximos ao Primeiro 
Comando da Capital (PCC), de São Pau-
lo, os integrantes do PCM criaram a fac-
ção com criminosos do interior do Ma-
ranhão, os chamados “baixadeiros”, por 
atuarem na Baixada Maranhense. Eles 
montaram um estatuto próprio basea-
do no do PCC - com dizeres como “irmão 
ajuda irmão” - e organizaram uma hie-

rarquia própria. Os “soldados” (bandidos 
com menos de cinco anos no crime orga-
nizado) e os “torres” (aqueles com mais 
tempo na quadrilha) só agem segundo as 
ordens do “conselho”, a cúpula da facção. 
Quem não obedece é considerado traidor 
e condenado à morte. Os que passam pelo 
sistema prisional têm o hábito de tatuar 
no antebraço as palavras “paz, justiça e 
liberdade” - lema do PCM.

A facção mais violenta é o Bonde dos 
40, que reúne - com menos organização 
- uma série de bandos que atuavam em 
bairros diferentes e distantes de São Luís, 
sobretudo as áreas de palafitas. As áreas de 
domínio do grupo criminoso são citadas 
em letras de funk maranhense, como o 
bairro de Fátima e Vila Embratel. A inteli-
gência da Polícia Civil já identificou que o 
bando ampliou sua organização, criando 
um conselho de líderes. Eles também es-
tão formando pontes com traficantes do 
Rio de Janeiro, segundo a polícia.

Desde o início das operações re-
alizadas pelo Governo do Maranhão 
e executadas por meio da Secretaria 
de Estado de Segurança 
Pública (SSP), iniciadas 
logo após os primeiros 
incêndios, 33 pessoas 
já foram identificadas e 
presas, algumas delas em 
flagrante e com acusa-
ções de participação nos 
ataques de 2014. 

“Estamos em uma 
ação ininterrupta des-
de as primeiras informa-
ções sobre esses ataques. 
Já nas primeiras horas 
acionamos todo o re-
curso ostensivo e agora 
implementamos mais re-
cursos para cobrir toda 
a região metropolitana e 
garantir a tranquilidade 
e o direito de ir e vir da 
população”, declarou o 
secretário.

A secretaria também 
já garantiu que não re-
cuará e manterá todas as equipes na 
rua, para garantia da segurança da 
população.  “Já sabemos quem são os 

mandantes, os executores e de onde 
saíram as ordens para os ataques. Al-
guns têm ligação com a quadrilha 

que realizou ataques se-
melhantes a dois anos. 
Estes criminosos sen-
tirão o poder da força 
da Segurança”, ressal-
tou o Portela. 

As informações le-
vantadas pela inves-
tigação da Segurança 
foram apresentadas ao 
Poder Judiciário ainda 
na manhã de ontem. O 
secretário Portela reu-
niu com dois juízes da 
Vara de Execuções Penais 
para solicitar a imedia-
ta emissão do mandado 
de prisão em flagrante 
dos suspeitos. 

“Esses criminosos 
foram presos na ocasião 
do primeiro evento, há 
dois anos, e deveriam 
permanecer presos. 
Querem implantar o 

mesmo clima de terror que houve 
em 2014, mas isso não será aceito”, 
afirmou Jefferson Portela.

Prisões

Já sabemos quem 
são os mandantes, os 
executores e de onde 

saíram as ordens 
para os ataques 

Jefferson Portela, 
secretário de 

Segurança Pública

Quero pedir à 
população que 

não leve em conta 
mensagens falsas, 
porque essa é uma 
estratégia desses 

grupos criminosos
Flávio Dino, 
governador

Policiamento

Ajuda federal

Cidade sem ônibus

Tática do pânico

Para coibir essas ações, o se-
cretário de Segurança Pública do 
Maranhão, delegado Jefferson 
Portela, mobilizou grande con-
tingente policial. Após reunião 
com o governador Flávio Dino, 
a Secretaria de Segurança traçou 
estratégias para mobilizar a Po-
lícia Civil e Militar em localida-
des específicas para a prisão de 
criminosos.

“A força do Estado não vai per-
mitir o retorno dessas ações vio-
lentas. Todo o contingente policial 
do Maranhão está mobilizado. A 
Polícia Civil e a Polícia Militar atra-

vessaram a madrugada e continu-
arão o dia inteiro, estabelecendo 
revezamento, se for o caso. Neste 
momento, o sistema atua integral-
mente, em conjunto”, esclareceu.

A Polícia Civil e Militar do Ma-
ranhão segue com operações em  
toda a cidade, segundo informa 
o secretário. “Estamos ocupando 
pontos estratégicos, em núcleos de 
bairro originário onde esses ele-
mentos agem. Vamos promover 
uma ação muito forte. Já temos 
informações de outros executo-
res e vamos capturá-los com a in-
tegração das polícias”, finalizou.

Um das táticas mais usadas 
pelos criminosos é a dissemina-
ção do pânico na cidade por con-
ta da divulgação de mensagens 
em redes sociais. Muitas vezes, 
essas mensagens contêm infor-
mações falsas e geram medo na 
população.

Em virtude disso, o Governo 
do Maranhão alertou a popula-
ção quanto a essa medida dos 
bandidos para mostrarem força 
diante da ação do Estado. Sendo 
assim, orientou que a população 
não espalhe tais mensagens, ba-

seando-se apenas nas informa-
ções e orientações emanadas das 
autoridades policiais.

O governador Flávio Dino rei-
terou o pedido para a população 
manter a calma. “Eu quero pedir 
à população muito especialmen-
te, que não leve em conta boatos, 
mensagens falsas, porque essa é 
uma estratégia, inclusive desses 
grupos criminosos, quando eles 
buscam criar uma instabilidade 
na ordem pública. Eles se uti-
lizam muito especialmente do 
WhatsApp”, enfatizou.

Secretaria de Segurança aumentou o número de policiais nas ruas

A SSP apresentou os suspeitos de participar dos ataques a ônibus em São Luís

Duas facções criminosas dividem o Complexo Penitenciário de Pedrinhas pela metade

PRINCIPAIS  CAUSAS 
DOS  ATAQUES

1

2

3

4

Itensificação das revistas 
no transporte coletivo

Maior combate às drogas
feito pela polícia

Divisão interna do grupo criminoso 
dentro de Pedrinhas

Não atendimento às reivindicações 
das facções no sistema penitenciário

Em seu perfil no 
Twitter, o governador 

Flávio Dino informou que 
fez contato com ministro da 

Justiça, Alexandre de Moraes, e 
que logo teria definição se pediria 

ou não ajuda federal em relação 
aos ataques registrados em São 
Luís desde a quinta-feira (19). À 
tarde, Dino esteve reunido com 
a administração do sistema pe-
nitenciário. 

Novos ataques a ônibus regis-
trados no início da noite levaram 
o Sindicato dos Rodoviários a sus-
pender completamente o trans-
porte coletivo em São Luís, ao con-
trário do que próprio sindicato 
havia informado anteriormente, 
que se houvesse algum incidente, 
o transporte seria suspenso so-
mente nas imediações da ameaça.

Um ataque foi à linha Vassoural, 
na região do Parque Jair; e outro 
foi à linha Nova Terra, na estra-

da de São José de Ribamar. Não 
há informação de feridos, mas 
no Parque Jair o fogo atingiu re-
sidências.

Segundo o presidente do sindi-
cato, Isaías Castelo Branco, toda a 
diretoria dos Rodoviários foi con-
vocada para reunião hoje no início 
da manhã. Com isso, muito pro-
vavelmente a cidade deve ama-
nhecer sem transporte. "Não há 
mais condições de manter a frota 
nas ruas", disse.



verdade”,  complementou Jucá.
O governo Dilma encami-

nhou ao Con-
gresso uma 
proposta de 
alteração da 
meta de 2016 
para poder 
abater frustra-
ções de receitas 
e gastos priori-
tários do resul-
tado. Assim, ela 
pode se trans-
formar num 
déficit primá-
rio de 1,5% do 
PIB, ou R$ 96,6 bilhões.

Com frustração de arrecada-

ção de R$ 115 bilhões e impre-
vistos vultosos - como o alívio 

de 60 dias nos 
juros inciden-
tes sobre a dí-
vida dos esta-
dos (cerca de 
R$ 10 bilhões) 
e a possível co-
bertura de pre-
juízo da Eletro-
brás na Bolsa 
de Nova York 
(até R$ 15 bi-
lhões) -, o go-
verno Temer 
terá de apre-

sentar emenda elevando a pre-
visão de déficit, que pode ul-

Meirelles afirmou que o número é realista, mas acomoda margem para fatores que 
não estão no controle do governo. Se confirmado, será o maior déficit desde 1997

Rombo poderá chegar 
a R$ 170,5 bilhões

PARLAMENTO
parlamento@oimparcial.com.br
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R$ 140
BILHÕES 

é média da previsão do 
déficit que o governo Temer 

deverá apresentar

A meta foi feita com 
parâmetros realistas. Ela 

depende de receitas e 
fatores alheios ao controle 
do governo federal. Existem 

margens grandes de incerteza. 
Em dito isso, é uma meta 
transparente e realista. A 

mensagem fundamental é 
essa. Existem margens para 
incerteza, mas certamente é 
realista e estimada dentro de 

critérios rigorosos

Henrique Meirelles, 
ministro da Fazenda

O ministro Teori Zavas-
cki, relator da Lava-Jato no 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), acatou ontem pedido 
do procurador-geral da Repú-
blica (PGR), Rodrigo Janot, para 
incluir elementos novos no in-
quérito contra o ex-presidente 

da República Luiz Inácio Lula 
da Silva.

Entre as peças incorporadas 
ao inquérito, estão trechos da 
delação premiada de Delcídio 
em que senador cassado narra 
o suposto plano de compra do 
silêncio de Cerveró e o pedido 

de proteção de Lula ao pecu-
arista José Carlos Bumlai. Na 
delação, Delcídio também faz 
referência à relação entre o ban-
queiro André Esteves e Lula.

O inquérito, aberto a par-
tir da delação premiada do ex-
senador Delcídio do Amaral, 

investiga a suposta tentativa 
de evitar que o ex-diretor da 
Petrobras Nestor Cerveró as-
sinasse acordo de delação na 
Lava-Jato. Para Janot, a dela-
ção de Delcidio revelou a re-
lação estreita entre Esteves e 
o Instituto Lula. 

Por conta da onda de ataques a ônibus em São Luís, na 
noite de quinta-feira (19), o presidente da Assembleia, de-
putado Humberto Coutinho (PDT), determinou ao Chefe 
do Gabinete Militar da AL, coronel Marco Aurélio Pimen-
tel, que colocasse todo o efetivo de policiais e bombeiros 
militares do Legislativo à disposição da Secretaria de Es-
tado da Segurança Pública (SSP). O Parlamento Estadual 
entende que o momento pede a total cooperação de todos 
os segmentos da sociedade e, por isso, cumpre o seu papel 
de salvaguardar a segurança da população, auxiliando no 
reforço do policiamento da região metropolitana de São 
Luís. “Estamos atentos aos últimos fatos ocorridos na ci-
dade de São Luís e não vamos medir esforços em apoiar o 
governador Flávio Dino no combate à violência”, garantiu 
Humberto Coutinho.

A 
equipe econômica 
anunciou,  ontem, que 
o rombo nas contas pú-
blicas de 2016 poderá 

chegar a R$ 170,5 bilhões. Se 
confirmado, o número repre-
sentará o maior déficit desde 
1997, quando começou a série 
histórica do indicador. A nova 
meta fiscal será encaminhada 
ao Congresso para votação na 
próxima semana. O presidente 
interino explicará o novo ob-
jetivo fiscal a parlamentares 
na segunda-feira.

Ao anunciar a nova meta, o 
ministro da Fazenda, Henrique 
Meirelles, afirmou que o nú-
mero é realista, mas acomoda 
margem para fatores que não 
estão dentro do controle do 
governo. Meirelles, acompa-
nhado do ministro do Plane-
jamento, Romero Jucá, citou 
como exemplos disso a incer-
teza em relação ao valor que 
será arrecadado com a repa-
triação de capitais e ao impac-
to sobre as contas públicas da 
renegociação das dívidas dos 
estados com a União.

“A meta foi feita com parâ-
metros realistas. Ela depende 
de receitas e fatores alheios ao 
controle do governo federal. 
Existem margens grandes de 
incerteza. Em dito isso, é uma 
meta transparente e realista. 
A mensagem fundamental é 
essa. Existem margens para 
incerteza, mas certamente é 
realista e estimada dentro de 
critérios rigorosos”, falou. 

Previsão

O ministro da Fazenda des-
tacou que a nova meta fiscal in-

Audiência 

O requerimento do verea-
dor Honorato Fernandes (PT) 
em que propõe a realização 
de uma audiência pública 
para discutir a importância 
do Porto de Itaqui para a ci-
dade de São Luís foi aprovado 
pela Câmara de Vereadores na 
última terça-feira. “Este é um 
debate necessário, pois será 
mais um retrocesso, dentre 
tantos outros já anunciados 
pelo governo Temer, que afeta 
de forma direta nosso estado. 
O Porto do Itaqui é patrimô-
nio do povo maranhense e, 
agora, querem usurpá-lo da 
gente”, disse o vereador.

O Projeto de Lei nº 088/16, que dispõe sobre o direito 
à redução da carga horária de trabalho ao servidor pú-
blico responsável legal por pessoa com deficiência no 
estado do Maranhão, foi apresentado ontem pelo de-
putado Edson Araújo (PSB). De acordo com a proposi-
ção – que está na pauta para recebimento de emendas 
do Legislativo estadual –, a medida visa garantir a re-
dução de 50% da carga horária semanal dos servidores 
da administração pública estadual, responsáveis por 
pessoas com deficiência física, sensorial e/ou mental 
e que necessitem de atenção permanente e tratamen-
to educacional, fisioterápico e/ou terapêutico em ins-
tituição especializada (filhos, menores sob sua guarda 
judicial, tutela ou curatela).

Escola de Dança - Possibilitar o acesso ao público 
como menor poder aquisitivo a uma das mais belas e an-
tigas artes, e ainda prestar homenagem à bailarina Ana 
Lúcia Duarte Silva. Este é o objetivo do Requerimento 
apresentado pelo vereador Professor Lisboa, e aprovado 
em plenário na sessão do último dia 17, na Câmara Mu-
nicipal de São Luís, que prevê a criação e implantação 
da Escola Municipal de Dança “Ana Duarte”. Ana Lúcia 
Duarte Silva foi vítima de latrocínio no dia 26 de março 
deste ano, na BR-135. A matéria do vereador Professor 
Lisboa segue agora para o Executivo Municipal.

Homenagem - Em sessão solene realizada na última 
quinta-feira (19), a Assembleia Legislativa do Maranhão 
fez uma homenagem aos 15 anos da Defensoria do Mara-
nhão e em comemoração ao Dia Nacional da Defensoria 
Pública, celebrado em 19 de maio. A solenidade foi soli-
citada pela deputada estadual Valéria Macedo e condu-
zida pelo deputado César Pires, reunindo parlamentares, 
representantes do Sistema Judiciário, Executivo estadual 
e municipal, além de defensores públicos, servidores da 
instituição e representantes da sociedade civil.

Cultura

De autoria do vereador Nato 
Sena, tramita na Comissão de 
Constituição e Justiça da Câ-
mara Municipal de Vereadores 
de São Luís, Projeto de Lei nº 
44/2016, que visa instituir a 
Política Municipal de Cultura 
Viva, destinada a promover a 
produção e a difusão da cultu-
ra e o acesso aos direitos cul-
turais dos diferentes grupos e 
coletivos, objetivando ampliar 
o acesso das pessoas às condi-
ções de exercício dos direitos 
culturais. O vereador frisa que 
o objetivo é trabalhar uma po-
lítica de Estado para a cultura 
municipal. 

clui uma previsão de descontin-
genciamento de R$ 21,2 bilhões 
para que os serviços públicos 
não sejam interrompidos. “Parte 
das despesas será descontin-
genciada para que os órgãos 
públicos não parem de prestar 
serviços públicos, para que os 
órgãos não parem de funcio-
nar.”, disse.

O déficit de R$ 170,5 bilhões 
ainda inclui o pagamento de 
despesas atrasadas dentro do 

Programa de Aceleração do 
Crescimento (PAC) e dos mi-
nistérios da Defesa e da Saú-
de. Dessa forma, disse o minis-
tro, o Orçamento ficará mais 
“realista”, o que evitará que a 
meta tenha que ser revisada 
novamente.

“O pressuposto base é re-
alista, não é uma política de 
governo não levar em consi-
deração as obras já executadas 
e um volume enorme de res-

tos a pagar, aluguéis no exte-
rior. O princípio básico é que 
é um Orçamento realista. Um 
orçamento austero não signi-
fica um Orçamento que não 
é cumprido, significa um Or-
çamento que corta despesas 
que não são necessárias ou não 
são eficazes”. Meirelles acres-
centou que ela não contem-
pla medidas que estão sendo 
estudadas e discutidas e que 
ainda serão anunciadas.

O ministro afirmou ainda 
que o governo espera arrecadar 
R$ 1,077 trilhão em receitas, 
uma queda real (já descontada 
a inflação) de 4% em relação 
a 2015 e R$ 346 bilhões a me-
nos do que o previsto na Lei 
de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) de 2016. Ambos os mi-
nistros garantiram que o ob-
jetivo do governo é que, com 
uma meta transparente, não 
seja necessário mudar o ob-
jetivo fiscal mais à frente, al-
finetando o governo anterior.

“O ponto chave é que esse 
orçamento será rigoroso. O que 
estamos dizendo é que nosso 
compromisso é não revisar essa 
meta até o fim do ano”, disse 
o ministro da Fazenda. “Meta 
fiscal não é novela para ser feita 
em capítulos. Nós vamos tra-
balhar a partir desse número 
para fazer com que os núme-
ros ganhem confiança. Essa é 
a primeira ação mais impac-
tante, negativamente porque 
estamos definindo um déficit. 
Mas ações virão e vão apontar 
que a visão desse governo é di-
ferente do outro porque não 
estamos escamoteando a ver-
dade. Estamos definindo a ver-
dade e vamos solucionar essa 

Expectativa de arrecadação do novo governo
trapassar R$ 140 bilhões.

O valor é muito superior ao 
déficit primário que havia sido 
estimado pela equipe da presi-
dente afastada Dilma Rousseff. 
No início do ano, os técnicos já 
sabiam que, devido à recessão 
econômica e ao engessamento 
dos gastos públicos, não seria 
possível atingir a meta fixada na 
Lei de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) de 2016. Ela estima para 
o governo central um superá-
vit primário de R$ 24 bilhões. 
Por isso, foi encaminhada ao 
Legislativo uma proposta de 
alteração da meta, prevendo 
como resultado um déficit de 
até R$ 96,6 bilhões.

No entanto, de lá para cá, as 
receitas continuaram em que-
da livre e ainda surgiram no-
vos passivos que não estavam 
previstos na conta. O principal 
deles vem da dívida dos esta-
dos com a União. O governo já 
havia concordado em alongar 
esses débitos por 20 anos e ain-
da dar um desconto de 40% no 
valor que os governadores pre-
cisam pagar ao governo fede-
ral por um prazo de dois anos. 
Isso tem impacto sobre a meta 
fiscal porque a União tem que 
cobrir essa diferença.

Delação de Delcídio é incluída em inquérito de Lula
INVESTIGAÇÃO
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Raimundo Borges

Isso é um problema dele

21

Do procurador-geral da República, Rodrigo Janot, iro-
nizando a declaração do presidente afastado da Câ-
mara, deputado Eduardo Cunha (PMDB-RJ), de que 
voltará a despachar em seu gabinete na Casa a partir 
da próxima semana.

Prefeita é denunciada por crimes ambientais
CHAPADINHA

MP quer adequação 
no Portal da 

Transparência da AL

R$ 

é o gasto total publicado 
no portal, sem detalhes 

de como foi gasto

A ação do MP se justifica pela ausência de informações completas no Portal da  
Transparência sobre as atividades desenvolvidas pela Casa Legislativa e seus membros

JOÃO CARVALHO JR.
ESPECIAL PARA O IMPARCIAL

O 
Ministério Público Es-
tadual deu entrada com 
uma ação civil pública, 
requerendo que a As-

sembleia Lgislativa do Maranhão 
adeque o seu Portal da Transpa-
rência de acordo com o que deter-
mina a Lei de Responsabilidade 
Fiscal e a Lei da Transparência. 

A ação está na Vara de Interesses 
Difusos e Coletivos, sob o núme-
ro 0819616-13.2016.8.10.0001.

A ação do MP se justifica pela 
ausência de informações com-
pletas no Portal da Transparên-
cia sobre as atividades desen-
volvidas pela Casa Legislativa e 
seus membros. O atual modelo 
do portal não traz demonstrati-
vo de como os recursos públicos 
foram utilizados.

A reportagem de O Imparcial 
fez um teste, acessando o Por-
tal da Transparência da Assem-
bleia Legislativa. No link ‘Despe-
sas com Pessoal’, existem valores 
gerais do que foi gasto pela As-
sembleia naquela área, mas não 
há detalhamento de como, onde 
e com quem foi gasto. Sabe-se 
apenas que o total gasto foi de 
R$ 263.884.777,47 e quanto foi 
gasto mês a mês.

Exemplos a não
serem seguidos

Rejeitado nas manifestações de rua, nas pesquisas e 
no meio político, o deputado Eduardo Cunha (PMDB) 
não perde a pose, não relaxa uma gravata à altura de sua 
força política e permanece duro na queda, com incrí-
vel capacidade de enfrentar intempéries. Ele foi eleito 
presidente da Câmara com a maioria absoluta dos par-
lamentares (267 votos do total de 513), impondo uma 
dura derrota ao governo Dilma. Até hoje dá trabalho até 
ao Supremo Tribunal Federal.

Agora, afastado por decisão unânime da Corte Supre-
ma, Eduardo Cunha permanece mandando na Casa e se 
impondo ao novo governo. Na boa, promete, segunda-fei-
ra, retornar ao gabinete, na Câmara. Cientistas Políticos e 
parlamentares tentam marcar a diferença entre Cunha e 
Severino Cavalcante, eleito em 2005, com 300 dos 513 votos, 
por pirraça dos aliados insatisfeitos com o governo Lula, 
que sete meses depois teve que renunciar, por acusação 
de receber um “mensalinho” do restaurante da Câmara. 

Já Eduardo Cunha é bem articulado, ajudou a eleger 
uma bancada de aproximadamente 100 deputados pelo 
país afora. Esquema variados ele usou, graças a influência 
em empresas que trabalhavam para o governo. É citado 
pelo também carioca Chico Alencar (PSOL) como “ho-
mem de negócio” e talentoso articulador. Já Severino não 
tinha ideias próprias, vivia do corporativismo plantado 
no “baixo clero”. Severino e Cunha são dois exemplos do 
fracassado sistema parlamentar brasileiro.

Do Maranhão, vários deputados se incorporaram à 
bancada de Eduardo Cunha, todos estreantes, a exemplo 
de André Fufuca, ou veteranos sem expressão no parla-
mento, como foi Waldir Maranhão, até o impeachment 
na Câmara. Eduardo Cunha tem uma bancada fiel à qual 
dita vitória ou derrota do governo. Já o Severino não tinha 
bloco, não tinha uma bancada, era fragilizado e, acima 
de tudo, um nordestino entre raposas e leoas famintas. 

Marcas que ficam (1)
O confronto direto entre os deputados André Fufuca 

(PP) e o ‘socialista’ mineiro Júlio Delgado (PSB), quinta-
feira, na sabatina do presidente afastado no Conselho 
de Ética, mostrou dois fatos deprimentes na Câmara: 1 
- Eduardo Cunha perdeu poder, mas não o controle de 
sua bancada capaz de, se possível, retorná-lo ao posto.  

Marcas que ficam (2)
O outro ponto é: a lealdade dos deputados que ele 

colocou em postos estratégicos na Câmara não se esgo-
ta na robusta encrenca que Eduardo Cunha está meti-
do, ameaçado de cassação e outras penalidades. Delga-
do provocou Fufuca, dizendo que sua lealdade a Cunha 
é tamanha que ele chega a chamá-lo de “papi”. Fufuca 
ficou uma fera.

Entrevistado no progra-
ma “Agora”, da TV Meio 
Norte, o governador Flá-
vio Dino tranquilizou a 
população, prometendo 
linha dura no combate 
à bandidagem que pro-
vocou pânico na cidade, 
anteontem à noite, man-
dando incendiar ônibus, 
em diferentes bairros, 
de forma simultânea. 
De dentro de Pedrinhas.

“Estou fora” (1)
Espalharam boatos esta se-

mana de que a ex-governadora 
Roseana Sarney estaria atuan-
do em duas frentes distintas: 
apoiar a proposta de federali-
zação do Porto do Itaqui, que 
estaria pronta para Michel Te-
mer carimbar, e na outra ponta, 
disposta a se lançar candidata 
à Prefeitura de São Luís, onde 
na próxima semana instala-
ria o escritório de campanha.

“Estou fora” (2)
Ontem, Roseana disse 

que sequer chegou a pen-
sar na hipótese de dispu-
tar a eleição de São Luís. 
Quanto à federalização do 
Itaqui, diz ser assunto que 
ela acompanha à distân-
cia, mas sem qualquer in-
terferência. Não pretende 
se envolver em qualquer 
tema ligado ao governo 
Flávio Dino.

Todo o efetivo das polí-
cias Militar, Civil, Bom-
beiros e Guarda Muni-
cipal foi mobilizado na 
mesma ação. Até postos 
de gasolina que vendem 
combustível em galões 
usados pelos bandidos 
– o que é proibido por 
lei – serão investigados. 
Dino vai acompanhar de 
perto a ação da força de 
segurança pública.

É o que temos (1)
Em belo artigo na Revista Carta Capital, o jornalista e 

escritor Wálter  Maierovictch analisa a situação caótica 
de Brasília, como centro Eduardo Cunha, “que nos trou-
xe um Waldir Maranhão. Aí o Brasil chegou ao apogeu na 
encenação da commedia dell’arte revisitada por Carlo 
Goldoni no século XVIII”. 

É o que temos (2)
No exercício da presidência, Maranhão assumiu o papel 

de “Arlequim, servidor de dois amos”, ora anulando, ora 
voltando atrás no cancelamento da sessão plenária que 
aprovou o encaminhamento do impeachment de Dilma 
Rousseff ao Senado. “Pelo jeito, como se diz no popular, 
‘é o que temos para o momento’”. É como encerra o texto. 

entanto, como os recursos mi-
nerais são bens da União, have-
ria a necessidade de autorização 
expedida pelo DNPM, que não 
foi expedida.

Durante a perícia ficou cons-
tatada a extração de 7.161,75 m³ 

de recursos minerais, cujo va-
lor foi estimado em mais de 267 
milhões de reais. Até o ofereci-
mento da denúncia, não havia 
sido verificada nenhuma ativi-
dade de recuperação da área 
pela prefeita.

O pedido de prisão tramita 
no Tribunal Regional Federal da 
1ª Região, em Brasília. Se con-
denada, a prefeita Maria Dulce 
Pontes Cordeiro poderá cum-
prir pena que vai de um a cinco 
anos, além de multa.

SAIBA MAIS

SAIBA MAIS

Detalhamento

O Ministério Público quer que a Assembleia Legis-
lativa expanda suas informações, indicando o nome de 
cada deputado, servidor e quanto cada um recebeu no 
mês. A indicação do MPE pede ainda que seja aponta-
da a verba de gabinete. Tudo detalhado no Portal da 
Transparência. Segundo o Ministério Público, a forma 
solicitada já é aplicada por outros órgãos legislativos, 
como a Câmara dos Deputados, citada em exemplo.

Despesas com 
Pessoal

 2015 (em R$)

Janeiro  20.234.632,15

Fevereiro  20.138.734,72

Março  19.933.656,81

Abril  19.811.156,78

Maio  20.135.553,17

Junho  27.375.823,69

Julho 21.192.320,23

Agosto  20.354.160,48

Setembro  20.431.823,63

Outubro  20.606.408,23

Novembro  20.876.668,01

Dezembro  32.793.839,57

Total  263.884.777,47

Fantasmas

Outro ponto constante da ação é a di-
vulgação completa dos servidores da As-
sembleia Legislativa, com detalhamento do 
nome, cargo, lotação, remuneração e filia-
ção. As informações podem ser bem repas-
sadas quando outra solicitação da ação for 
atendida: o recadastramento dos servidores 
e prestadores de serviço.

Prazo de resposta

Ante o que expôs o Ministério 
Público, o juiz Douglas de Melo 
Martins, titular da Vara de Inte-
resses Difusos e Coletivos, deter-
minou que a direção da Assem-
bleia seja intimada a, no prazo 
de 72 horas, se manifestar sobre 
o pedido de tutela de urgência.

Segundo o MP, o atual modelo do portal não traz demonstrativo de como os recursos públicos foram utilizados

O Ministério Público Fede-
ral (MPF) denunciou a prefei-
ta de Chapadinha, Maria Dul-
ce Pontes Cordeiro (PRB), por 
crime ambiental ao explorar re-
cursos minerais de forma irre-
gular, por meio da extração de 
areia e cascalho. Segundo a de-
núncia, a prefeita permitia todas 
essas operações, mas não pos-
suía licença ambiental.

O pedido de prisão feito pelo 
procurador regional da Repú-
blica, Ronaldo Albo, alegou que 
fiscais do Departamento Nacio-
nal de Produção Mineral do Es-
tado do Maranhão (DNPM/MA) 
identificaram atividades am-
bientais sem prescrição legal 
na localidade Santa Clara, em 
Chapadinha. Ainda conforme 
a denúncia, toda a produção 
era vendida para a loja de ma-
terial de construção Comercial 
Júnior ao preço de R$ 36 por 
metro cúbico.

Ao se defender da denúncia, 
a prefeita afirmou que praticou 
o serviço de remoção de areia e 
cascalho em Santa Clara enquan-
to ainda possuía a licença am-
biental, expedida pela Secretaria 
de Estado do Meio Ambiente e 
Recursos Naturais (Sema). No 

Dulce se defendeu dizendo que a remoção de areia e cascalho foi realizada quando ainda possuía a licença 

263.884.777,47 
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Os tempos já não são os mesmos. Quem iria ima-
ginar que os engraxates praticamente desaparece-
riam. Isso mesmo. Para quem não se lembra, há pou-
co mais de 10 anos, a área do Centro da cidade era 
tomada por jovens com suas caixinhas dependura-
das sobre o ombro ou a clássica cadeira, combina-
da. O engraxate hoje em dia é uma profissão em via 
de extinção, porém a qualidade do serviço e o aten-
dimento são pontos que fazem com que a profissão 
resista ao tempo e mantenha ainda uma clientela fiel.
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Retrato da
história

Curtiu...
Comentários dos internautas  de O IMPARCIAL. Faça  o seu! 
www.oimparcial.com.br ou em nossas redes sociais:
 www.facebook/oimparcialma -  WhatsApp 99188 8267

 NUNA NETO
O Imparcial trou-

xe como destaque na 
mesma data no ano 
passado a seguinte 
manchete: É LEI: nú-
mero de vans no trans-
porte alternativo au-
mentará cinco vezes. 
A lei que estabelece 
mudanças na regu-
lamentação do trans-
porte alternativo foi 
aprovada por unani-
midade pela Assem-
bleia Legislativa. A re-
portagem revelou as  
principais alterações 
da nova regra. NOSSOS TELEFONES:  GERAL: 3212-2000    COMERCIAL: 3212-2030    CLASSIFICADOS: 3212-2020    CAA - CENTRAL DE ATENDIMENTO AO ASSINANTE: 3212-2012   REDAÇÃO: 3212-2010 
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URBANO

  R$ 1,00     

Multidão celebra o dia de 
São Marçal e se despede 

da temporada junina 
Marés

EM RITMO DE OLÉ...

...BRASIL É CAMPEÃO!

Um, dois, três... Tetra! Com um futebol incontestável, o Brasil goleou a Espanha no jogo mais aguardado dos últimos tempos e é tetracampeão da Copa 
das Confederações. Todos os adjetivos usados para elogiar o time da Fúria foram ignorados pela Seleção Brasileira, comandada por Neymar e Fred

SUPERESPORTES

POLÍTICA 3

URBANO 2

Mais de 2 mil 
vagas estão 

abertas
PAÍS 5

CONCURSOS 
PÚBLICOS

CAPITAL E INTERIOR R$ 2,00     

 

Alta  04:17 5.1m 

Baixa 10:41 1.6m

Alta 16:51 5.2m 

Baixa 23:04 1.5m

  Marés   Giro

 Termina no próximo dia 25 
de maio o período de inscrições 
para participar gratuitamente da 
programação que vai marcar o 
Dia da Indústria.  

  Bastidores

 A agiotagem é uma prática ilegal de 
empréstimo com dinheiro fácil e sem 
burocracia, cobrando juros extorsivos, 
além de ameaçar e até matar quem 
não conseguir pagar a dívida.

  #pdv
O cantador Chagas esteve ontem 

na Rádio Difusora AM para defender 
a autoria da toada O sol. A atitude foi 
uma resposta a boatos de que a toa-
da não seria de sua autoria.

JIU-JÍTSU

Tiro Live

Sampaio tem tudo para voltar 
com os três pontos de Mogi, mas 
não pensem que isso vai ser fácil 
pela situação em que se encon-
tra o time do interior paulista.

Opinião

O centenário 

do subversivo

EXEMPLAR  DE  ASSINANTE  

É LEI: número de vans no 
transporte alternativo 
aumentará cinco vezes 

 Em 2014, o maranhense Alef 
Brito garantiu o lugar mais alto do 
pódio no Pan-Americano do espor-
te. Apesar das conquistas e empe-
nho, a falta de patrocínio dificulta 
a participação em competições e 
resultados não suprem totalmente 
os gastos.“Nas disputas é 80% vindo 
do bolso do atleta e 20% de patro-
cínios”, afirma. SUPERESPORTES 5

A defesa da Justiça Social na aplicação dos recursos públicos foi o tema levantado pelo governador Flávio Dino na reunião 
dos chefes dos Poderes Executivos Estaduais no Senado Federal. A convite do presidente do Senado, Renan Calheiros, todos os 
governadores do Brasil debateram pautas para a revisão do Pacto Federativo e a melhor aplicação dos recursos públicos.  Sobre 
o tributo da grandes fortunas, o governador do Maranhão afirmou: “Essa é uma tributação mais justa. Assim teríamos patrimô-

nios acima de R$ 4 milhões financiando a Saúde dos que mais precisam. Essa sem dúvida é uma medida de justiça social”.
GERAL 6 

Flávio Dino defende 
justiça social e imposto 
sobre grandes fortunas

 
A lei que estabelece mudanças na regulamentação do transporte alternativo foi aprovada por unanimidade na sessão de ontem da Assembleia Legislativa. As principais 

alterações da nova regra são a regulamentação do transporte semiurbano – antes a lei se referia apenas ao intermunicipal – e o aumento da oferta de viagens em vans e 
micro-ônibus. Antes, o limite dos trajetos realizados pelo transporte alternativo era de até 10% do transporte regular, mas a nova lei permite o acréscimo para até 50%.

FERRO-VELHO

As novas regras para as atividades 
de desmontagem de veículos auto-
motores terrestres já entraram em 
vigor no país, segundo a Lei Fede-
ral nº 12. 977/2014. Agora, todas as 
empresas de desmontagem têm que 
ter registro no Detran, inscrição nos 
órgãos fazendários e possuir alvará 
de funcionamento. A reportagem de 
O Imparcial  procurou os proprietá-
rios de ferro-velho, em São Luís, e a 
maioria deles não tem conhecimen-
to da nova lei.   URBANO  

Fies pode ter 
contratos novos 

no segundo 
semestre

GERAL 6 

CONDENADO!
João Castelo terá 

que devolver 
R$ 115 milhões

PARA VENCER 

O CRACK 
O programa “Crack, é Possível Vencer!”, que tem como 

objetivo ampliar a oferta dos serviços de saúde e assis-
tência social aos usuários e dependentes da droga, em 
São Luís, foi lançado, ontem, pelo prefeito Edivaldo.  
O programa, que será executado pela prefeitura, em 
parceria com os governos estadual e federal, visa for-
talecer as ações de prevenção, apoio ao usuário, se-
gurança pública e capacitação. Na capital, o programa 
será desenvolvido em duas áreas críticas de consumo 
do crack: João Paulo e Centro Histórico. 

URBANO 2

EDIVALDO FAZ AÇÃO DE 
COMBATE ÀS DROGAS

Estado de saúde de Mestre Apolônio é grave !
Mestre, fundador do Boi da Floresta, Apolônio Melônio deu entrada  

no Hospital Socorrão II  e está internado na UTI com infecção 
urinária e insuficiência respiratória grave. IMPAR

MACABRO
 Deputado pode ter
simulado a morte 

para escapar
da Lava-Jato
Presidente da CPI da Petrobras 

vai pedir a exumação do corpo do 
ex-deputado José Janene. Existe 
a suspeita de que ele esteja vivo 
e tenha armado para escapar da 
Operação Lava-Jato. GERAL 5

Sem patrocínio,  
maranhense 

pode ficar fora do 
Sul-Americano 

Alef, campeão brasileiro de jiu-jítsu

 Nova regras 
para desmanches 
começam a valer 

a partir de hoje 

ENCONTRO DE GOVERNADORES NO SENADO
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Em busca de parcerias
A oportunidade de o Brasil recuperar 

o tempo perdido no comércio externo se 
anuncia com a nova política externa deli-
neada pelo Ministério das Relações Exte-
riores, dentro da estratégia de transformar 
os negócios comerciais com os países em  
uma das principais variáveis para a volta 
do crescimento econômico. Ao abandonar 
a política de matiz ideológica — o chamado 
bolivarianismo —, o Itamaraty sinaliza que 
o governo tem a obrigação de colaborar com 
a iniciativa privada no sentido de não pou-
par esforços para a abertura de mercados, 
seguindo o modelo de parcerias ora nego-
ciadas na Ásia e no Atlântico Norte.

A reinserção plena do Brasil no comér-
cio externo, além de contribuir mais para o 
saldo positivo da balança comercial, atrairá 
mais investimentos externos tão necessários 
à recuperação da economia. Pela política 

traçada pelo novo governo, o país tem de 
se preparar para uma abertura comercial 
que torne o setor produtivo mais compe-
titivo, por meio de acesso a bens de ca-
pital, tecnologia e insumos importados.

O documento Agenda para o Desen-
volvimento, em que o PMDB lançou as 
bases do programa de governo do presi-
dente em exercício, Michel Temer, defende 
“a inserção plena da economia brasileira 
no comércio internacional, com maior 
abertura comercial e busca de acordos 
regionais de comércio em todas as áreas 
relevantes — EUA, União Europeia e Ásia 
— com ou sem a companhia do Merco-
sul, embora preferencialmente com ele”.

Com as novas diretrizes, as decisões 
relativas ao comércio exterior serão des-
politizadas e não sofrerão qualquer in-
fluência político-partidária, como vinha 

ocorrendo nos últimos 13 anos, e a defi-
nição das políticas do setor visarão, única 
e exclusivamente, a defesa do interesse 
nacional. Assim, será pautada a estraté-
gia de negociação comercial.

A mudança implica abandonar as ne-
gociações tradicionais baseadas na su-
pressão de tarifas e partir para acordos 
comerciais e regionais, na busca da coe-
rência e convergência regulatória — gran-
des desafios para a integração comercial 
na América do Sul. Na realidade, o Mer-
cosul não acompanhou as mudanças glo-
bais, paralisado pela míope política boli-
variana, isolou-se e, agora, corre contra 
o tempo para implementar uma agenda 
de negociações comerciais que inclua os 
países desenvolvidos. Ou adota essa nova 
postura, ou continuará irrelevante no con-
certo das nações.

JOSÉ  LEMOS
PROFESSOR, COORDENADOR DO 
LABORATÓRIO DO SEMIÁRIDO 
(LABSAR) NA UNIVERSIDADE 
FEDERAL DO CEARÁ

Educação é o único programa social sustentável

 

Começo este artigo pedindo desculpas aos 
meus leitores em razão de eu precisar recorrer 
a estatísticas para tentar desmontar algumas 
“verdades” que o governo que  nós acabamos 
de demitir tenta nos passar pelos seus mem-
bros, pelos parlamentares que o sustentam, ou  
pelos governadores que lhes são porta-vozes, 
sobretudo os do Nordeste, como ocorreu on-
tem, quinta-feira 19 de maio, na reunião que 
tiveram objetivando  requerer do Governo Fe-
deral  uma renegociação das dívidas dos esta-
dos com a União. 

O Governador da Paraíba, diante de câme-
ras de televisão, repetiu uma “verdade” que 
nos vem sendo imposta já faz algum tempo. 
Segundo ele, que falava por todos os nove da 
região, a renegociação é necessária porque 
“precisamos preservar os ganhos sociais que 
conquistamos nos últimos anos”. Pelo seu ali-
nhamento politico e de todos os que faziam 
parte daquela reunião, ficou implícito que te-
ria sido nos últimos treze anos.

Como aqueles senhores são todos profis-
sionais da política (não há qualquer demérito 
nisso, desde que trabalhem pelo bem comum 
e não  para turbinar as respectivas contas ban-
cárias), sabem que aquela frase repetida tantas 
vezes acaba sendo assimilada como verdadei-
ra, pela grande maioria da população. Esta é a 
estratégia. Alguns deles talvez nunca tenham 
ouvido falar em Joseph Goebbels (1987; 1945), 
Ministro de  Adolf Hittler na Alemanha Nazista, 
que grafou a seguinte frase: “De tanto se repe-
tir uma mentira, ela acaba se transformando 
em verdade.”

Vamos aos números para mostrar que os 
políticos apoiadores do Governo deposto pela 
vontade popular, e de forma legitima como 
prevê a Constituição Brasileira de 1988. Não 
por golpe, que é outra mentira que precisam 
repetir continuamente para que uma claque 

culturas, outras atividades, e que o fazem 
desassistidos, ou assistidos precariamen-
te, por um deficiente serviço de assistência 
técnica, extensão, fomento rural e escolas 
decentes para os seus filhos.  Pois bem, no 
Maranhão os “ganhos sociais” conseguiram 
ser mais “expressivos”, embora tivessem ex-
perimentado ligeiros avanços de verdade, 
no curto período de abril de 2002 a dezem-
bro de 2006. Sintomaticamente, no período 
em que os Chefões de Brasília boicotaram 
o Governador do estado por  se opor à fa-
mília dominante no estado, que era papa-
ricada pelo então Presidente da Repúbli-
ca, o maior porta-voz do que diz ter feito.

No nosso estado 958.301 pessoas maiores 
de 15 anos (19,6%) se declararam analfabe-
tas.  Um total de 3,7 milhões de maranhenses 
nesta faixa etária  (73,8%) não concluiram 
o nível elementar. E tudo indica que, ao fi-
nal deste ano de 2016, quando a PNAD de 
2015 for anunciada pelo IBGE, o desastre 
registrado será ainda maior. 

A literatura econômica ensina que não 
haverá ganhos de renda, nem de qualquer 
outro indicador, em população com pata-
mares de educação iguais a esses do Brasil, 
Nordeste e Maranhão. Gente assim é pre-
sa fácil para servir de massa de manobra. 
São vítimas preferenciais de espertalhões 
e caixas de ressonância “dessas verdades”. 
Fazem-nas acreditar que “ganhos sociais” 
são as miseráveis transferências que rece-
bem nas formas de diferentes tipos de “Bol-
sas”. Valores insignificantes que apenas tem 
utilidade em estados de extrema necessi-
dade, com prazo definido, enquanto o Es-
tado provê escolas gratuitas de qualidade 
para que todos consigam conquistar ren-
da pela forma mais salutar e sustentável: 
através do seu trabalho digno. “Bolsas” ja-
mais deveriam ser apresentadas como pro-
grama de Governo. A comemoração desses 
programas emergenciais deveria aconte-
cer quando o seu montante fosse reduzi-
do, porque as pessoas não mais precisam 
deles, não pelo seu incremento. Isto tem 
nome: Dignidade. 

ávida por palavras de ordem a repitam e 
a tornem “verdadeiras”.

Segundo a PNAD/IBGE de 2014 a po-
pulação analfabeta maior de 15 anos no 
Brasil somava 13.170.340 naquele ano. Um 
acréscimo de aproximadamente 500 mil 
brasileiros em relação ao que acontecia 
em 2012. Dada a população naquela faixa 
etária, a taxa de analfabetismo no Brasil 
em 2014 alcançava o vergonhoso percen-
tual de 8,3%. 

Mais estarrecedora ainda é a seguinte 
informação: naquele ano, dos 159,2 mi-
lhões de brasileiros maiores de 15 anos, 
um total de 95,15 milhões (59,8%) não ha-
via concluído o nível elementar, o equi-
valente a nove (9) anos de escolaridade 
continuada. 

No Nordeste, que tem os seus nove go-
vernadores na linha de frente de defesa 
do Governo que nós tiramos do poder e 
que querem defender os ganhos sociais 
“dos últimos anos”, a situação é a pior do 
País. Na nossa região havia 42,9 milhões 
de pessoas maiores de 15 anos em 2014. 
Desse total, exatos 7.120.489 se decla-
raram analfabetos. “Ganho social” para 
Governador nenhum nordestino botar 
defeito (16,6%). No Nordeste, portanto, 
estão 54,1% dos analfabetos brasileiros. 
Um “senhor avanço”. 

A população maior de 15 anos, que não 
concluiu o nível elementar, soma vergo-
nhosos 28,85 milhões de infelizes irmãos, 
que representam 67,3% da população da-
quela faixa etária. Querem “ganho social” 
maior do que este?

Existe sim, “ganho social” maior. Está 
no nosso Maranhão, cujo Governador está 
na linha de frente na defesa da ex-Pre-
sidente. “Mulher sapiens” que “sauda a 
mandioca” e “louva o milho”.  Culturas que 
não precisam ser “saudadas” nem “lou-
vadas”, e sim os seus cultivadores serem 
mais respeitados pelo Governo que ele di-
rige.  A maioria dessa gente é constituída 
de agricultores familiares que as cultivam 
numa lide diária pesada que envolve outras 

Guaraná Jesus conquista o Brasil 
e nós explicamos o porquê

n José João Costa Leite -  Porém, o sabor modificou 
muito. Trabalhei na Jesus nos anos 60 e era bem melhor. 
Mas, mesmo assim, torço muito que ele se torne nacio-
nal. Sendo regional, por aqui está muito caro.

Lucieny Ferreira - Há quem diga que tem gosto de remé-
dio, mas isso são pessoas que não sabem o que é bom.

n Francisca Alexandre - Delícia! Aqui no DF já está à 
venda em quase todos os supermercados, onde só era 
possível em grandes feiras e/ ou exposições nordestinas.

n Carlos Brandão - Era alguma cláusula contratu-
al que impedia que o Guaraná Jesus, mesmo sendo um 
produto genuinamente regional, fosse expandido para 
outros estados, pela Coca-Cola?

n Rhayssa França - Amo demais Guaraná Jesus, dis-
penso qualquer outro refrigerante por ele !

Diminui o número de empregos
com carteira assinada no Maranhão

n Orual Seixas - Isso aí nem precisa de dados do IBGE. 
É visível que nos últimos anos o nosso estado está sem 
empregos para o seu povo. 

n Wellington Britto – Esta aí a recompensa que o Ma-
ranhão teve por dar a maior votação pra Dilma. 

Atriz sofre homofobia após assumir
namoro com mulher mais velha

n Thiago Pinheiro - As pessoas deviam se importar 
menos com o que o outro faz ou deixa de fazer.

n Fernanda Milhomem -  Quando a “crentalhada” fala 
em “lei natural” me dá até dor de barriga. Lei natural é 
amar e respeitar o próximo, ajudar a quem precisa de 
ajuda, confortar quem está em desespero, rezar por um 
mundo melhor, querer o bem das pessoas...é com isso 
que todos devem se preocupar.

n Kalil Seba Salomão-  “Lei natural é amar e respeitar 
o próximo “crentalhada”. 

Ônibus podem ser recolhidos se houver mais ataques

n Glauberth Campos  - Só uma curiosidade: esses 
ataques só acontecem perto de eleição. Não é muito es-
tranho gente?. 

n Felipe Feitosa  - Já deveriam ter sido recolhidos 
todos! Onde já se viu rodar tudo normalmente com os 
ataques que vêm acontecendo na cidade? Não perdem 
a chance de ganhar grana!

n Francisco Neto -  E quem se ferra somos nós, usuá-
rios. Ontem liberaram as turmas na UFMA e vamos re-
por essa aula provavelmente nas “férias".

n Leda Bezerra - Só vão aparecer os direitos humanos 
quando um bandido morrer.
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Oficinas e cursos

Durante a Ação Global 2016, serão realizadas ofi-
cinas de reciclagem, reaproveitamento de alimentos, 
oficinas de argila e gesso, com orientações para pintar 
e fazer miniaturas com esses materiais. Para as crian-
ças, haverá desde contação de histórias e atividades de 
leitura até oficinas de gastronomia infantil e orienta-
ções sobre como escovar os dentes corretamente. No 
Espaço Indústria, haverá apresentação e divulgação das 
indústrias parceiras da ação, com degustação de pro-
dutos maranhenses.

Os interessados nos cursos da área de informática 
poderão se inscrever na Unidade Móvel de Inclusão Di-
gital, local em que está estacionada, em frente ao pré-
dio Paulo Freire. Algumas turmas foram iniciadas no 
dia 18. Os cursos são ministrados pelo Sesi e atendem 
a 14 alunos a cada dois turnos, sendo manhã e tarde. 
‘’É um grande dia de cidadania”, disse Edilson Baldez.  
A expectativa da Ação Global neste ano é realizar mais 
de 150 mil atendimentos, já que em 2015, um públi-
co de 58.125 mil pessoas foram atendidas no mutirão, 
totalizando 174.375 atendimentos. Lembrando que os 
atendimentos estarão distribuídos, principalmente, na 
área do prédio Paulo Freire da Cidade Universitária, mas 
também serão utilizados a quadra do Colun e o Huzinho.

Compromisso integrado

Para um alinhamento mais próximo com o que é discuti-
do entre os gestores regionais, o secretário também definiu 
que participará de uma das reuniões da Comissão Intergesto-
res Regionais (CIR), que acontecerá mensalmente um dia an-
tes da CIB. As comissões reúnem representantes dos municí-
pios e trabalham para garantir o acesso de toda a população 
ao serviço público de saúde, integrando as administrações fe-
deral, estadual e municipal. “Acreditamos em uma política de 
saúde feita de maneira horizontal, por isso, além das reuniões 
da CIB, irei acompanhar mensalmente as CIR. Nessa oportu-
nidade, debateremos os principais problemas do estado e, com 
isso, estaremos construindo uma política mais democrática e 
eficaz para responder as demandas dos municípios”, explicou 
o secretário de Saúde.

SAIBA MAIS
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Data para encerramento da 
prorrogação da campanha

1.794
POSTOS

de vacinação em 
todo o estado

158
POSTOS

estão localizados na 
capital, São Luís

Vacinação contra a influenza A foi prorrogada no Maranhão. As vacinas 
estarão disponíveis para todos os grupos prioritários. Até a manhã de ontem, 

a cobertura vacinal da campanha apontava 67% da meta

Prorrogado prazo 
de vacinação 
contra a gripe

Cerca 250 serviços se-
rão oferecidos à população 
maranhense durante a 23ª 
edição da Ação Global, hoje, 
em São Luís, na Universi-
dade Federal do Maranhão 
(UFMA). Os atendimentos 
serão realizados na área do 
prédio Paulo Freire e nas 
imediações do Colun e Hu-
zinho, das 8h às 17h, duran-
te todo o sábado. O evento 
é uma parceria entre Sesi e 
TV Globo, e este ano será 
alusiva ao aniversário de 
70 anos do Sesi Nacional.

Estão na agenda da Ação 
Global os serviços de ci-
dadania, saúde, educa-
ção, cultura, esporte, lazer 
e qualidade de vida, que 
incluem práticas espor-
tivas, consultas médicas, 
emissão de documentos 
e orientação jurídica. So-
mente a área médica con-
tará com 49 diferentes es-
pecialidades, entre clínica 
geral, cardiologia, oftalmo-
logia, urologia, dermato-
logia, pediatria, ginecolo-
gia e obstetrícia, nefrologia, 
mastologia, fisioterapia, e 
fitoterapia (herbário), mas-
soterapia, antropometria, 
verificação de pressão arte-
rial, glicemia, fonoaudiolo-
gia, psicologia, vacinação, 
teste rápido de (HIV, sífi-
lis, hepatite B e C, masso-
terapia). 

Outros serviços relacio-
nados à saúde, são ações 
educativas com distribui-
ção de material, oficinas 
e palestras que serão re-
alizados pela Secretarias 
Municipal e Estadual de 
Saúde do Maranhão, Se-
mus e SES e do Alcoólicos O 

governo do maranhão, 
por meio da Secreta-
ria de Estado de Saú-
de (SES), anunciou  

ontem a prorrogação do pra-
zo de vacinação contra o ví-
rus Influenza A, transmissor 
da gripe H1N1, no Maranhão. 
O anúncio foi formalizado em 
reunião da Comissão Interges-
tores Bipartide (CIB), que incor-
pora representantes do estado 
e dos municípios em encon-
tros mensais, onde são feitas 
as pactuações entre os gesto-
res. “A nossa pauta em CIB é 
extensa, mas uma das princi-
pais que gostaria de ressaltar 
é o fato de que o Maranhão es-
tenderá a campanha de vaci-
nação contra a influenza A por 
mais 15 dias em todo o estado. 
Convocamos a população en-
globada no público prioritário 
a procurar os postos de saúde 
para imunização, agindo de 
maneira preventiva e segura”, 
pontuou o secretário de Estado 
de Saúde, Carlos Lula.

CIDADANIA

Ação global vai
oferecer 250 serviços

O Maranhão estenderá a campanha de 
vacinação contra a influenza A por mais 
15 dias em todo o estado. Convocamos a 

população englobada no público prioritário a 
procurar os postos de saúde para imunização, 

agindo de maneira preventiva e segura

Carlos Lula, secretário de Estado de Saúde

incluídos no Sistema de Infor-
mações do Programa Nacional 
de Imunizações (SIPNI) até o 
dia 10 de junho. As vacinas es-
tarão disponíveis em todos os 
postos de saúde para os grupos 
prioritários da campanha. Ao 
todo, são 1.794 postos de va-
cinação, sendo 158 na capital, 
São Luís, distribuídos em 62 
Unidades de Saúde e 96 pos-
tos volantes.

A campanha é direcionada 
para crianças de seis meses a 
menores de cinco anos, gestan-
tes e puérperas (mulheres até 
45 dias após o parto), pessoas 
com mais de 60 anos, trabalha-
dores da saúde, funcionários 
do sistema prisional, popula-
ção privada de liberdade, bem 
como doentes crônicos com re-
comendação médica, pessoas 
com problemas respiratórios, 
cardíacos, com baixa imuni-
dade, dentre outros. Até a ma-
nhã de ontem, a cobertura va-
cinal da campanha apontava 
67% da meta.

 Anúncio foi formalizado pelo secretário de Estado de Saúde, Carlos Lula

A campanha nacional foi 
encerrada ontem, porém, se-
gundo comunicado do Ministé-
rio da Saúde (MS), os números 
relacionados à quantidade de 
pessoas vacinadas poderão ser 

Anônimos, com divulgação de 
atividades do Centro de As-
sistência Psicossocial. Os ser-
viços de apoio médico serão 
prestados com  ambulâncias 
da Samu com dois socorristas, 
Eco-clínica com 10 socorristas, 
atendimento de resgate com 
quatro socorristas e Safemed 
com dois socorristas. No se-
tor saúde, também estão inclu-
sas orientações sobre higiene 
pessoal e de limpeza domés-
tica, consumo consciente de 
energia, alimentação saudá-
vel e atividades física.

Para a superintendente do 
Sesi/MA, Roseli Ramos, a Ação 
Global deste ano reunirá um 
grande número de voluntários. 
“O tema desse ano é ‘Qualida-
de de Vida’ e mais uma vez nós 
fomos acolhidos pela UFMA, 
que disse sim a esse trabalho, 
que reúne voluntários, entre 
profissionais das mais diver-
sas áreas, além dos alunos da 
casa, e pessoas engajadas de 
outras instituições que pres-
tarão serviços relevantes de 
cidadania à população”, afir-
mou superintendente.

Roseli Ramos acrescentou 
que a parte de cidadania en-
globa a abertura de processos 
de casamento e de união es-
tável e também a emissão de 
documentos essenciais como 
certidão de nascimento, RG, 
CPF, carteira de trabalho com 
inclusão de foto 3x4, título elei-
toral. Esse atendimento se es-
tende até a quinta-feira, dia 26 
de maio, e será oferecido pelo 
Viva Cidadão, no prédio Paulo 
Freire, para a população que 
mora no entorno da UFMA. Já 
a parte de assistência jurídica 
inclui orientação profissional, 
entre outras questões.



30%
Percentual de 

desconto em vários 
produtos
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Dia de comprar 
muito mais barato

8

São Luís Shopping também  contará com  mais de 50 lojas que venderão sem arrecadação de impostos

O projeto Feirão do Imposto 
foi criado em 2002, na cidade 
de Joinville (SC), pelo Núcleo 
de Jovens Empresários da 
Associação Empresarial de 
Joinville (ACIJ), que mobilizou 
a sociedade civil joinvilense 
para informar e, sobretudo, 
educar a população a 
respeito do quanto se paga 
em impostos. A partir dessa 
mobilização, o Feirão se 
tornou uma ação nacional, 
desenvolvida anualmente pela 
Conaje para conscientizar de 
quanto se paga em impostos e 
acompanhar a destinação dos 
tributos.

FEIRÃO DO IMPOSTO

Feirão do Imposto, promovido pela Associação dos Jovens Empresários, realiza ação simbólica 
para venda de produtos mais baratos em lojas, supermercados e postos de combustível

17ª EDIÇÃO 

Congresso vai reunir
 ortopedistas em São Luís

  Será realizado, de 2 a 4 
de junho, o XVII Congresso 
Norte e Nordeste de Orto-
pedia e Traumatologia, em 
São Luís, no Hotel Luzeiros. 
O XVII CNNOT configura en-
tre os mais relevantes even-
tos científicos da ortopedia 
brasileira, aglomerando uma 
macrorregião composta de 
16 regionais da SBOT, sendo 
a  maior em número de uni-
dades-membro. Inserido no 
calendário oficial e realizado 
bienalmente, completa nessa 
data sua décima sétima edi-
ção, prestigiando o avanço 
técnico-científico.

 O Congresso tem a missão 
de promover integração mul-
tiprofissional nas áreas afins 
da Ortopedia, envolvendo to-
dos esses profissionais, como 
também estudantes univer-
sitários e de pós-graduação, 

além de docentes. Com isso, 
as conquistas são inevitáveis. 
O congresso está considera-
velmente engrandecido e to-
dos os participantes são bene-
ficiados. Na ocasião do XVII 
CNNOT haverá participação 
especial de convidado interna-
cional com vasta experiência 
na ortopedia de vanguarda e 
que proporcionará inigualá-
vel troca de experiências com 
conferências, palestras e ci-
rurgia ao vivo.

 "Este ano de 2016, o Brasil 
sediará o maior evento espor-
tivo da humanidade. Assim te-
remos oportunidade em nos-
sa programação para discutir 
também temas da Medicina 
do Esporte e envolver a to-
dos nessa grande temática", 
disse o presidente da SBOT, 
doutor Heetor Campora Oli-
veira Carvalho. 
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A
lguns lojistas estarão 
vendendo seus produ-
tos mais baratos hoje em 
São Luís, na 14ª edição 

do Feirão do Imposto realiza-
do pela Associação dos Jovens 
Empresários do Maranhão. A 
ação simbólica, aderida nacio-
nalmente, chama a atenção dos 
consumidores que prometem lo-
tar as lojas.

De acordo com o Conselho 
do Jovem Empresário (Conjove) 
da Associação Comercial do Ma-
ranhão, a parceria será realizada 
com os shoppings. Pelo menos 
120 lojas comercializarão pro-
dutos sem impostos, das 10h às 
22h. Os visitantes dos shoppings 
encontrarão diversos produtos 
com preços sem o imposto, po-
rém, que serão subsidiados pelos 
empresários. O São Luís Shop-
ping é um dos participantes e  
contará com mais de 50 lojas, 
que venderão sem arrecadação 
dos impostos.

O Supermercado Mateus será 
uma das lojas que participarão 
da ação com a venda da cesta 
básica sem o valor do imposto. 
A cesta, com 11 itens, que nor-
malmente é vendida ao preço 
de 36 reais e 43 centavos, esta-
rá por R$ 27, 99, com o descon-
to de 30% do valor do imposto 
sobre o produto. Ao total, serão 
disponibilizadas para a venda 
durante o Feirão do Imposto 200 
cestas básicas. 

Outro local será o posto de ga-
solina Diplomata, localizado no 
Parque Shalon, em parceria com 
a Associação dos Jovens Empre-
sários do Maranhão. A gasolina 
será comercializada pelo valor 
de 2,98, a partir das 8h. No total, 
serão atendidos 140 carros e 20 
motos. No Posto Jacaré, no bair-
ro do Cohajap, a gasolina tam-
bém será comercializada sem 
atributos de impostos.

Segundo a Associação, a in-
tenção é mostrar ao consumidor 
o valor dos impostos pagos dia-
riamente e fazer com que perce-
bam a diferença de preço para 
que haja uma maior conscienti-
zação. A ação acontece em mais 
de 60 cidades do Brasil.Ximusam

R$

Valor do litro do 
combustível

2,98

S  E R V I Ç O

XVII Congresso Norte 
e Nordeste de Ortopedia 
e Traumatologia 
em São Luís
Local: Hotel Luzeiros
Data: 2 a 4 de junho
Segunda Corrida Trânsito
Sem Fraturas
Data: 5 de junho
Informações 
e inscrições: 
http://cnnot2016.com.br
/site/inscricao/

PRODUTOS SEM 
IMPOSTOS

•	 Bijuterias

•	 Bolsas e Cintos

•	 Sandálias

•	 Roupas

•	 Variedades

•	 Perfumaria e Cosméticos

•	 Ôculos e Relógios

•	 Bijuterias
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Avaliação das propostas
Para avaliar as propostas, será formada uma comissão 
de seleção composta por servidores da Secult e 
profissionais da sociedade civil, com competência técnica 
e artística reconhecida na área, indicados por membros 
do Conselho Municipal de Cultura. A documentação 
de inscrição deve conter histórico do grupo, currículo 
artístico, comprovação de atividades e a proposta de 
apresentação no São João.

Um livro de poema que aborda os mais diversificados te-
mas como: mulher, amor, política, solidariedade, entre 
outros, com uma linguagem, clara e objetiva, e tem como 
objetivo contribuir para encorajar pessoas. “Consegui con-
cretizar esse projeto com ajuda de amigos e acredito que ele 
possa ser bem aceito. A intenção é que ele ajude a aumen-
tar o conhecimento das pes-
soas”, finalizou Joselito. 
O autor já pensa e tra-
balha na inspiração de 
mais poemas para novo 
livro que pretende lan-
çar muito em breve. A 
programação de lança-
mento hoje terá a presen-
ça de atores maranhense 
fazendo uma apresenta-
ção cênica de alguns po-
emas expressos no livro.  
E o autor estará autogra-
fando o livro.

SOBRE A OBRA

LANÇAMENTO

Poemas e reflexões cotidianas em forma de livro 

Representantes de brincadeiras 
juninas têm até o próximo dia 27 para 

participar do edital de seleção da 
Prefeitura de São Luís para organizar a 

programação junina deste ano 

 Propostas artísticas

 para o São João

Vamos, mais uma 
vez, fazer das 
festas juninas 
esse grande 

encontro com a 
cultura popular, 
nossa expressão 

maior, patrimônio 
cultural brasileiro, 

e organizar a 
programação de 

forma democrática 
e acessível a todos

 
Marlon Botão, 

secretário municipal 
de cultura

O
s preparativos para a 
festa mais popular do 
Maranhão, o São João, 
que, este ano, aconte-

cerá no período de 18 a 29 de 
junho, na praça Maria Aragão 
e demais arraiais da cidade que 
contarão com apoio comunitário 
da Prefeitura de São Luís e a par-
ceria do governo do Maranhão.

O edital de seleção de propos-
tas artísticas para o evento está 
disponível no portal da prefei-
tura (www.saoluis.ma.gov.br), 
com inscrições abertas até o dia 
27 de maio, no horário das 9h 
às 12h, e das 14h às 17h, de se-
gunda a sexta-feira, na sede da 
Secretaria Municipal de Cultu-
ra (Secult), localizada na Rua do 
Mocambo, 253, Centro.

Poderão participar do edital, 
pessoas jurídicas e pessoas físicas 
com propostas de apresentações 
artísticas e espetáculos culturais 
de manifestações da cultura po-
pular (grupos de bumba meu 
boi, tambor de crioula, danças 
populares, grupos alternativos, 
grupos mirins de cultura popu-
lar), shows populares, forró pé 
de serra e propostas de espetá-
culo teatral. “Vamos, mais uma 
vez, fazer das festas juninas esse 
grande encontro com a cultura 

Apaixonado pela leitura, o 
servidor público federal Jose-
lito Viegas, de 54 anos, decidiu 
colocar nas páginas de um livro 
a inspiração de vários poemas 
e reflexões, que fazem parte do 
seu corrido cotidiano. O lan-
çamento do livro Pensamen-
tos...poesias e reflexões fugazes 
acontece hoje, às 20h, na Rua 
São Sebastião, Nº 05, na Sede 
do Botafogo, no bairro Cruzei-
ro do Anil.

Uma ideia despretensiosa 
que começou a ser concretizada 
no fim do ano de 2014, quan-
do o autor expressava os seus 
sentimentos poéticos em uma 
rede social. “Comecei a escre-
ver alguns poemas e publicar 
nas redes sociais e, com a re-
percussão que dava cada um 
dos textos e com o incentivo de 
amigos que sempre me motiva-

vam a aumentar as postagens, 
surgiu a ideia de escrever um 
livro e foi o que fiz”, disse Jo-
selito Veigas.   

O autor necessitou deixar 
de lado algumas atividades 
para que pudesse dedicar-
se à preparação do livro, que 
mesmo com o desejo antigo 
não tinha possibilidades, por 
varias atividades que execu-
tava na comunidade. “Deixei 
de lado o curso de direito na 
Universidade Estadual do Ma-
ranhão (Uema), e funções que 
eu exercia na sede Botafogo 
no meu bairro, e mergulhei na 
literatura nacional e interna-
cional onde passei cinco anos 
me dedicando a estudar para 
adquirir mais conhecimentos e 
que o livro pudesse estar bem 
mais rico nas mãos dos leito-
res”, colocou ele.

Consegui concretizar esse projeto 
com ajuda de amigos e acredito 

que esse ele possa ser bem 
aceito. A intenção é que ele ajude 
a aumentar o conhecimento das 

pessoas Joselito Viegas, escritor

popular, nossa expressão maior, 
patrimônio cultural brasileiro, 
e organizar a programação de 
forma democrática e acessível 
a todos”, destacou o secretário 
municipal de Cultura, 
Marlon Botão.
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A prefeitura vai selecionar 80 grupos de bumba meu 
boi, 30 grupos de tambor de crioula, 50 grupos de dan-
ças populares, 10 grupos de danças alternativas, 17 sho-
ws musicais, 10 grupos de forró de serra, cinco grupos de 
expressões cênicas e cinco manifestações da cultura po-
pular mirim que vão compor a programação junina deste 
ano. Grupos de bumba meu boi com mais de cem anos de 
existência e manifestações da cultura popular do sotaque 
de costa de mão, dança do coco, dança do caroço, dança 
do Lili e dança do lelê serão convidados, como parte do 
encontro de salvaguarda, dentro da programação junina.



 

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05 VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

CÂNCER 21/06 a 21/07 ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
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Para o técnico do Avaí, 
a construção da equipe 
para o campeonato 
passa muito por uma 
vitória contra o Sampaio 
Corrêa: “Quando se 
está construindo um 
trabalho e vence um 
jogo, dá um gás para a 
semana e o jogo seguinte. 
Vencer passa muito pela 
qualidade e experiência 
do time. Tínhamos a 
qualidade, mas faltava 
a experiência”, afirmou 
Silas ao site oficial do 
clube.

Avaí quer um gás

LUIZ MIGUEL

Técnico indica reforços para o MAC 

É um time mais 
compacto. Espero 
que eles façam o 

que pedi. Se fizerem 
certinho,  a gente 

pode vencer o  Avaí, 
pois o Sampaio 

também é um forte 
candidato ao acesso

Arlindo Maracanã, 
técnico interino

Em busca da 
reabilitação 

Sampaio faz segunda apresentação na Série B e vai tentar surpreender o  Avaí no Estádio 
Ressacada, em Florianópolis, para interromper a série de derrotas e ganhar novo fôlego 

CORRER OU CORRER
Administrador e Atleta Amador

Anderson Nogueira

12

Data da estreia do MAC
na Série D do Brasileiro, 

contra o Altos-PI

Circuito Piauiense de Corridas na Natureza

A segunda etapa do Circuito Piauiense de Corridas na 
Natureza, acontecerá dia 05/06, na Floresta Nacional de 
Palmares, na cidade de Altos/PI. As inscrições ainda estão 
abertas e podem ser realizadas direto com o organizador 
do evento, o atleta Maurício Chaves, por meio do telefone: 
(86) 99973-6851 ou pelo e-mail: circuitopcn@gmail.com. Tá 
aí galera, uma boa opção de corrida e aventura!

Entrevista/// Camila do Goulart

Time do Sampaio fez treinamento ontem no Centro de Treinamento do Figueirense, em Florianópolis

Somos Todos Campeões – Bee Sports 

Profissão: administradora; Hobby: kitesurf. Nossa entrevis-
tada da semana, da Campanha Somos todos Campeões da Bee 
Sports, começou a praticar o kitesurf por hobby, e já coleciona 
alguns títulos na modalidade e no ano passado entrou para a 
realeza do kite maranhense. Vamos conhecer a história de Ca-
mila Goulart Barbosa, a Rainha da Praia 2015. O kite surgiu 
por acaso, até a adolescência Camila não praticava nenhum 
esporte aquático. “Meu primeiro esporte foi o Hipismo, a paixão 
por cavalos começou desde de cedo os meus cinco anos, jun-
to com o hipismo. Fiz vôlei e depois entrei no tênis e squash”, 
contou. O desejo de praticar o kitesurf surgiu quando a admi-
nistrador morou fora do Estado. “O kite começou quando fui 
morar fora. Aprendi o wakeboard. Quando vim passar as fé-
rias em São Luís acabei encontrando o kite. Daí pra frente, foi 
um pulo pra me apaixonar por esse esporte” disse aos Entre a 
burocracia do trabalho de administradora e o estresse do dia 
a dia, o kite aparece omo um ponto de fuga. “Fica complica-
do durante a semana eu encontrar um tempo para praticar o 
kite, mas aos fins de semana sempre que dá, estou velejando”. 
Como dissemos no início, ela o kitesurf como um hobby, mas o 
hobby já lhe rendeu alguns títulos, entre eles: Rainha da praia 
2015; segundo lugar no Campeonato Maranhense Downwind, 
e terceiro lugar freestyle. “Sempre que posso participo de com-
petições. Sou muito ansiosa e competitiva, sempre quero dar 
o meu melhor”, conta Camila. Agora imagina se ela levasse a 
modalidade como pratica profissional. Quer saber um pou-
co mais da empolgante história desse corajoso atleta, acesse: 
www.beesports.com.br.

MIL

CrossFit Maranhão
Tudo pronto, a Bee Sports vai lançar mesmo o evento 

que a cidade tanto espera, vem aí o Spartacus CrossFit Ga-
mes. Será uma competição que vai mexer com as academias 
e boxes onde o esporte tem se notabilizado como a “febre” 
do momento. “Já estamos pensando em tudo para que pos-
samos realizar um grande evento e mostrar os atletas do es-
tado, quem sabe em pouco tempo tenhamos espaço para 
futuros campeões na modalidade e, até, sediar um grande 
evento de envergadura nacional!, assim avalia Anderson 
Nogueira, organizador do evento e diretor da Bee Sports.

Equilíbrio entre treino e 
descanso é a chave do 
sucesso de uma boa corrida

Toda vez que vez que 
faz um treino, você produz 
um estímulo para que o seu 
organismo melhore de al-
guma maneira, como por 
exemplo, ficando mais re-
sistente e mais rápido para 
os próximos treinos ou au-
mentando a sua capaci-
dade de queimar calorias 
e gerar energia. Entretan-
to, tão importante quan-
to a atividade do dia, que 
é uma parte do estímulo, 
é a sua atenção com a re-
gularidade. É a média do 
seu desempenho nos trei-
nos, durante um período 
de tempo, que vai fazer 
você melhorar essas ha-
bilidades específicas (correr 
mais rápido em uma prova 
ou perder peso com mais 
eficiência, entre outras). O 
treinamento físico em si, 
por sua vez, é metade da 
fórmula para melhorar o 
desempenho. É preciso se 
recuperar desses treinos 
e se adaptar em um nível 
melhor, essa é a outra me-
tade. Entender e dosar o 
tempo de descanso que o 
corpo precisa vai fazer mui-
ta diferença no seu treina-
mento e, principalmente, 
na sua saúde. Para atingir 
o seu melhor nível na cor-
rida, assim como em ou-
tros esportes, talvez você 
precise de 5 ou 6 anos de 
treinos e dedicação.   Sai-
ba mais no site: www.bees-
ports.com.br

Treino ou descanso? Saiba 
o que é melhor antes de 
correr 21km ou 42km

Os meses de treinamento 
regular proporcionam diversas 
melhoras na sua capacidade 
física que são necessárias para 
você se dar bem nas provas. 
Mas quando alguma compe-
tição importante se aproxima, 
você deve, de alguma manei-
ra, tentar descansar um pouco 
mais e acumular energia. Os 
treinadores costumam chamar 
esse período de “polimento”. 
Na prática, isso significa che-
gar à reta final da preparação 
e começar a treinar menos. E, 
se você conseguiu seguir a sua 
sequência de treinos de forma 
eficiente, acredite, seu corpo e 
cabeça agradecerão por esse 
alívio. O fato de reduzir os trei-
nos, provavelmente, vai fazer 
com que seu corpo fique mais 
forte, pois a sua musculatura 
terá mais tempo para se recu-
perar dos treinos de semanas 
e meses, sua cabeça ganha um 
descanso e você ainda conse-
gue armazenar um pouco mais 
de carboidrato (nossa principal 
fonte de energia na corrida). E 
isso aumenta a sua chance de 
competir com força total e se 
dar bem. Na véspera da prova, 
você não precisar ir para um 
rodízio de massas e se entupir 
de macarrão. Coma o que você 
está acostumado, não exage-
re. Se você treinou bem e se 
sente pronto para o desafio, 
seguem algumas sugestões de 
polimento para a meia mara-
tona e para a maratona. Saiba 
mais no site: www.beesports.
com.br

Renan; Renato, André Santos, 
Gabruiel e João Paulo; Jajá, 
Lucas de Sá e  Vinicius Pacheco; 
Romarinho e William.
Técnico: Silas

Ruan; Gedeílson, Eli Sabiá, Rodrigo 
Arroz e Guilherme Santos;  Levir, 
Auremir, Daniel Amora e Pedrinho; 
Edgar e Max.
Técnico: Arlindo Maracanã

AVAÍ  X SAMPAIO CORRÊA
Campeonato Brasileiro – Série B
Local: Estádio Ressacada – Florianópolis
Início: 16h

Avaí

Sampaio

D
epois da série de re-
sultados negativos que 
culminaram com a de-
missão do técnico Pe-

tkovic, o Sampaio Corrêa vol-
ta a campo na tarde de hoje 
(21), no Estádio Ressacada, em  
Florianópolis, para enfrentar o 
Avaí-SC, a partir das 16h.

Sob o comando  de  Arlin-
do Maracanã (treinador interi-
no), o Tricolor apresentará uma 
equipe bastante diferente da-
quela que vinha jogando,  ten-
do mudanças em todos os se-
tores. Além das contusões de 
vários jogadores,  a equipe deve 
contar com os novos contrata-
dos. No gol, sai Rafael e entra 
o maranhense Ruan; na defe-
sa saem  Léo Rodrigues e Luiz 
Otávio (machucados) para en-
trada de Gedeílson e Léo Sabiá.  
No meio de campo, Lorenzi (le-
sionado) cede a posição para 
Levir, que terá ainda Auremir,  
Daniel Amora e Pedrinho com-
pletando o quarteto. E na peça 
de ataque jogam Edgar e Max.

“É um time mais compac-
to. Espero que eles (jogadores) 
façam o que pedi. Se fizerem 
certinho,  a gente pode vencer 
o  Avaí, pois o Sampaio também 
é um forte candidato ao aces-
so”,  comentou Arlindo Mara-
canã, logo após o treinamento 
com bola, realizado no CT do 
Figueirense, ontem pela manhã.

“O tempo para treinar é pou-
co. Vai ser mais na base da con-
versa e tentar acertar uma ou 
outra situação mais urgente. É 
preciso entrar com muita von-
tade para conseguir um bom 
resultado. Já joguei aqui e sei 
das dificuldades. Todos estão 
cientes que precisarão dar o 
máximo se quisermos nos re-
cuperar na competição”, com-
pletou o técnico. 

Depois do acerto com o téc-
nico português Luiz Miguel, o 
Maranhão Atlético intensifica 
sua preparação com vistas ao 
primeiro jogo da Série D do Bra-
sileiro, contra o Altos-PI,  em 
São Luís, no dia 12 de junho. A 
equipe que reiniciou  os treina-
mentos conta com a maioria 
dos jogadores que disputaram 
o Estadual, onde o clube ficou 
em terceiro lugar.

Sabendo da necessidade de 
reforçar alguns setores, Luiz Mi-
guel indicou três profissionais: 
um goleiro, um meio de campo 
e um atacante. O trio deverá 
estar em São Luís até segun-
da-feira, mas nenhum nome 
foi adiantado à imprensa até 
ontem. Tudo o que se sabe é 
que os novos reforços já são 
conhecidos do treinador.

Sem dinheiro para contratar,  
a diretoria atleticana aceitou 
as propostas de alguns torce-
dores e conselheiros,  que vão 
bancar o salário do treinador e 
dos atletas que estão chegan-

do. Os colaboradores não fize-
ram questão de ter seus nomes 
revelados, e se aproximaram 
depois  que o presidente Fran-
ça deu entrevistas revelando a 
difícil situação, devido à falta 
de apoio dos patrocinadores.

A contratação de um novo 
goleiro teve como motivo a de-
sistência de Raniere, que ape-

sar de ter sido procurado para 
assinar um novo contrato, pre-
feriu voltar para a Bahia, onde 
acredita que deverá vestir a ca-
misa de um dos clubes daquele 
estado, que participa das quatro 
divisões do futebol brasileiro.

    O MAC precisa ainda de um 
atleta do meio campo, setor de 
onde mais foram dispensados 

jogadores ao final do campeo-
nato. Além disso, no ataque, a 
grande ausência deverá ser o 
garoto Gileard, que está sen-
do negociado com o futebol da  
Bélgica. Neste fim de semana, 
o clube também espera acer-
tar a permanência do zagueiro 
Leomar, uma vez que Ribamar 
não renovou.

DE JUNHO

Técnico Luiz Miguel  vai comandar o MAC na Série D do Brasileiro  

SÉRIE B - hoje
16h - Avaí x  Sampaio Corrêa

Brasileirão
16h - Paysandu x   Oeste
16h - Vasco     x Tupi
16h30 - CRB    x Ceará
16h30 - Paraná   x Bahia

SÉRIE A - hoje
18h30 - Fluminense x Santa Cruz
21h – Cruzeiro x Figueirense
Domingo 
11h-Atlético-PR x Atlético-MG 

11h – Santos x Coritiba
16h - São Paulo xInternacional
16h – Vitória x Corinthians 
16h – Chapecoense xAmérica-MG 
16h – Grêmio x Flamengo 
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G I RO
Policiais e bombeiros do Maranhão fazendo o máximo 
possível. Tem meu apoio e confiança. Avalio se 
pediremos ajuda federal

São Luís, sábado, 21 de maio de 2016

Flávio Dino, governador do Maranhão

Cesta Básica

Em nova pesquisa de preços realiza-
da este mês, o Procon/MA encontrou va-
riação de até 147,21% nos itens da cesta 
básica. A pesquisa, realizada em seis su-
permercados diferentes de São Luís, no 
período de 26 de abril e 4 de maio, revela 
mais uma vez que as compras mensais 
podem pesar no bolso dos consumido-
res desavisados. 

Cidadão de 
Ribamar

O presidente  Procon-MA, 
Duarte Júnior, recebeu o Tí-
tulo de Cidadão Ribamaren-
se, na manhã de ontem, na 
Câmara Municipal de São 

José de Ribamar. A homena-
gem é concedida a pessoas 
que tenham prestado servi-
ços  relevantes ao município 

de São José de Ribamar, como 
é o caso do  homenageado, 

que à frente dos dois órgãos 
do Estado vem desenvolven-
do ações que beneficiam ci-

dadãos ribamarenses.

Imóveis

O mercado imobiliário está com ótimas 
opções para quem deseja investir com se-
gurança e com rentabilidade. Exemplo dis-
so é o empreendimento de médio padrão 
Condomínio Jardim Europa, um projeto 
que reúne casas com espaços otimizados, 
moderno e com diferenciais arquitetônicos 
para ser elegante e eficiente. Localizado no 
bairro Quintas do Calhau, o Condomínio 
Jardim Europa é um empreendimento da 
Amorim Coutinho Incorporação.

Vai ter debate ou não?

A executiva estadual do PSB mar-
cou para hoje um debate entre os 
dois postulantes à corrida pela Pre-
feitura de São Luís. A assessoria do 
deputado Bira, um dos participan-
tes, confirma a realização do evento. 
Mas, em nota à imprensa, o senador 
Roberto Rocha informa que cabe às 
executivas municipais a definição so-
bre as eleições municipais. Em São 

Luís, ele é o presidente.
Por trás de tudo isso, está o inte-

resse de parte da legenda socialis-
ta em lançar Bira; o senador estaria 
defendendo a candidatura do filho, 
Roberto Rocha Júnior. Resta saber: o 

debate vai acontecer ou não?

Redução

O deputado Edson Araújo (PSB) 
apresentou o Projeto de Lei que dis-
põe sobre o direito à redução de 50% 
da carga horária semanal dos servido-
res da administração pública estadual, 
responsáveis por pessoas com deficiên-
cia física, sensorial e/ou mental e que 
necessitem de atenção permanente e 
tratamento educacional.

Efetivo

Por conta da onda de ataques a ônibus em 
São Luís, o presidente da Assembleia, deputa-
do Humberto Coutinho (PDT), determinou ao 
Chefe do Gabinete Militar da AL, coronel Marco 
Aurélio Pimentel, que colocasse todo o efetivo 
de policiais e bombeiros militares do Legislati-
vo à disposição da Secretaria de Estado da Se-
gurança Pública (SSP).  

Ambev

Os deputados Vinicius Louro (PR) e Edilázio Jú-
nior (PV), acompanhados de diretores da Assembleia Le-

gislativa, visitaram a fábrica da Ambev no Campo Industrial 
de São Luís. A comitiva da Assembleia foi recebida pelo ge-

rente da fábrica, Luís Carlos Alves, e por funcionários 
da linha de frente da cervejaria.

Reconhecimento

Dono de uma história empreende-
dora para lá de inspiradora, o fundador 
e presidente da Patroni, a maior rede 
de pizzas do Brasil, recebeu mais um 
prêmio por sua fantástica atuação no 
mundo dos negócios, o internacional 
The Bizz. O reconhecimento de Rubens 
Augusto Junior foi concedido por sua 
liderança e excelência empresarial em 
sua área de atuação, além de ser um im-
portante executivo que contribui diaria-
mente com o crescimento da economia 
nacional e mundial.


